

# Transporte y conservas, el pasaporte para ser empresa centenaria en Galicia

Una decena de las 318 firmas españolas con más de un siglo son gallegas

ANA BALSEIRO  
MADRID / LA VOZ

España está entre los países del mundo con mayor esperanza de vida. Rebasar los 80 años —llegar a los 86, en el caso de las mujeres— se ha convertido en lo habitual, e incluso ser centenario es cada vez menos infrecuente. Sin embargo, cuando trasladamos esa potencial longevidad al tejido empresarial, la radiografía cambia, ya que la supervivencia media de las empresas en el país no alcanza los once años. Se queda en los 10,8, una cifra que, según los datos de Eurostat, es inferior a la de Alemania o Portugal, pero que supera a la de vecinos como Francia o Reino Unido.

Poniendo el foco en Galicia, la comunidad rebasa la media española de longevidad empresarial, pues alcanza los 15,5 años, una cifra que se aproxima a la media europea, según el último macroinforme realizado por el Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España (ICJCE) en colaboración con el servicio de información Ardán. En el mismo se analizaron los datos de las 46.575 empresas con sede social en la comunidad, constituidas entre los años 1901 y 2021.

Ahora Informa D&B —la filial de Cescce, líder en el suministro de información comercial, sectorial y financiera— acaba de publicar otro estudio que ahonda en el detalle de las firmas de más larga vida. Porque, algo más de 300 de las más de 1,2 millones de sociedades españolas activas censadas en la base de datos de Informa, son centenarias. En concreto, en España lo son 318 (el 0,03 % del total), y Galicia ha visto nacer, crecer y mantenerse en pie a casi una decena de ellas (9), que representan el 3 % del total de las firmas que se han mantenido activas durante al menos cien años.

A diferencia de otras ubicadas en otros puntos del país, ninguna

## Empresas centenarias en España



### Las empresas centenarias gallegas

Empresa	Fecha inicio	Actividad
Compañía de Tranvías de La Coruña	3/12/1901	Transporte
La Toja	7/4/1903	Bienes inmobiliarios
La Voz de Galicia	27/9/1910	Prensa
Tranvías Eléctricos de Vigo	13/1/1912	Transporte
Joaquín Davila y Compañía	26/4/1917	Transporte
Justo López Valcarcel	29/8/1919	Conservas de pescado
Compañía Viguesa de Panificación	4/11/1920	Bienes inmobiliarios
Autobuses de Pontevedra	30/4/1922	Transporte
Vicente Suárez y Cía.	30/6/1923	Pescados y mariscos

Fuente: Informa

LA VOZ

de las decanas gallegas inició su actividad antes del año 1900, mientras que dos lo hicieron en la primera década del siglo XX, otras cuatro entre 1910 y 1919 y las tres restantes entre 1920 y 1923.

Pero, ¿cuáles son las centenarias gallegas, con nombres y apellidos? La compañía de tranvías de La Coruña vio la luz el 3 de diciembre de 1901 en la ciudad herculina, y un par de años más tarde nacía en Chantada la única lucense de entre las firmas centenarias: La Toja S.A., dedicada al alquiler de bienes inmobiliarios.

El 27 de septiembre de 1910 figura como el día de comienzo de la actividad de La Voz de Galicia,

que continúa como buque insignia del Grupo Voz.

Para encontrar la primera microempresa —según figura en la base de datos de Informa, el tamaño importa en la longevidad, ya que casi el 60 % son grandes firmas— hay que ir a Vigo, donde el 13 de enero de 1912 nació Tranvías Eléctricos de Vigo. Al mismo sector se dedica —concretamente al transporte marítimo—, también desde la ciudad olívica (cuna de casi la mitad de las centenarias) desde el 26 de abril de 1917 la empresa Joaquín Davila y Compañía S.A., mientras que la firma Justo López Valcárcel comenzó con sus conservas de pescado en la mis-

ma urbe el 29 de agosto de 1919.

También en Vigo arrancó su actividad al año siguiente, el 4 de noviembre, la Compañía Viguesa de Panificación S.A., una microempresa dedicada al alquiler de bienes inmobiliarios.

El listado de las firmas decanas de la comunidad se completa en Pontevedra y A Laracha (A Coruña). En la primera ciudad vio la luz el 30 de marzo de 1922 Autobuses de Pontevedra y en la segunda lo hizo Vicente Suárez y Cía, la única de todas las centenarias que aparece como sociedad limitada. Corría el 30 de junio de 1923 y su actividad era comercial, concretamente de pescados, mariscos y otros productos alimenticios al por mayor. Actualmente es una de las principales distribuidoras de sal de la Península y del norte de Portugal.

### La industria, el sector principal

«La trayectoria de estas empresas es muy destacable, ya que la edad media de una sociedad es de 13,56 años y solo el 17 % de las creadas en los últimos diez años permanecen activas en la actualidad», señala Nathalie Gianese, directora de Estudios de Informa D&B, que matiza que el estudio contempla la fecha de constitución legal, por lo que no se han incluido sociedades procedentes de negocios antiguos pero cuya forma legal se creó con posterioridad. Esto explica que algunos grupos conocidos no estén incluidos en el listado, como Hijos de Rivera, que nació en 1906 como Fábrica de Cerveza y Hielo Estrella de Galicia.

Del análisis de los datos, se concluye que la industria es el sector que aglutina al mayor número de centenarias, nada menos que una de cada cuatro. La construcción y las actividades inmobiliarias suman 60 de estas sociedades (casi el 19 %), mientras que en transportes hay otras 35 (11 %) y energía y comercio, con 33 respectivamente, suponen el 10 % cada uno.